

Implementado por:



En cooperación con:



Secretaría de la Integración Social
Centroamericana
Por un Region SICA con igualdad, bienestar y resiliencia



SICA
Sistema de la Integración
Centroamericana

Promoción del Empleo Juvenil y de la Resiliencia en Centroamérica (CaPAZ II)

Contexto

La región norte de Centroamérica es afectada por diferentes fenómenos sociales como exclusión social, violencia, falta de oportunidades laborales y bajo crecimiento económico. El homicidio es la primera causa de muerte en los grupos de edad de 10 a 19 años y de 15 a 24 años en El Salvador, Honduras y Guatemala. Al mismo tiempo, dos tercios de la población son menores de 30 años. Los altos niveles de desigualdad y exclusión social y digital estructuralmente arraigados limitan las oportunidades de desarrollo y empleo para jóvenes, especialmente para aquellos que son estigmatizados por vivir en barrios con altos índices de delincuencia. Las estructuras patriarcales y la discriminación impiden la igualdad de acceso a la formación técnica, a la educación superior y al mercado laboral. Para muchos jóvenes, la edad y el vivir en barrios con presencia de maras o pandillas, se suman a otras múltiples discriminaciones asociadas al hecho de ser mujeres, pertenecer a la comunidad de lesbianas, gays, bisexuales, transexuales, intersexuales y queer (LGBTIQ+), ser de origen indígena o vivir con una discapacidad. La situación es especialmente precaria para jóvenes privados de libertad, particularmente los hombres. El desempleo juvenil y la alta estigmatización son tanto causas como consecuencias del alto nivel de violencia en la región. El imaginario colectivo en El Salvador, Honduras y Guatemala percibe a las juventudes como culpables de la inseguridad y la criminalidad y los vincula al fenómeno generalizado de la delincuencia de las pandillas predominantes, que se enfrentan entre sí y controlan barrios y comunidades enteras.

En esta realidad desea intervenir el programa que es ejecutado por GIZ por encargo del Ministerio Federal de Desarrollo Económico y Cooperación de Alemania y se implementa en cooperación con la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA), alineándose a las prioridades que los países de la región han definido en el marco de la Política Social Integral Regional del SICA.

Nuestro enfoque

CaPAZ II se basa en un enfoque de derechos de la niñez y juventud y reconoce a las y los jóvenes como agentes de cambio para un desarrollo pacífico y sostenible y como protagonistas de sus propias vidas. Como sujetos de derecho, tienen la capacidad para formular sus propias ideas, desarrollarse profesionalmente y contribuir a un

cambio positivo en la región centroamericana. En línea con el principio de No Dejar a Nadie Atrás de la Agenda 2030, se presta especial atención a los grupos que se enfrentan a las discriminaciones múltiples (incluidas las mujeres, jóvenes con discapacidad, jóvenes privados de libertad y personas LGBTIQ+).

Nombre del programa	Promoción del Empleo Juvenil y de la Resiliencia en Centroamérica (CaPAZ II)
Por encargo de	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)
Región del programa	Guatemala, Honduras, El Salvador y Región SICA
Implementado por	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Duración	01/2020 – 02/2023 (CaPAZ I, fase anterior) 02/2023 – 01/2026

Contenido del programa

CaPAZ II tiene como base los resultados del programa anterior (Promoción del empleo juvenil, la educación y la formación profesional de jóvenes marginados para la prevención de la violencia juvenil en Centroamérica, CaPAZ I; 2020 - 2023).

El objetivo de CaPAZ II es fortalecer la resiliencia psicosocial y la empleabilidad de jóvenes en Honduras, Guatemala y El Salvador. El programa dirige sus acciones a jóvenes de 14 a 29 años que viven en barrios especialmente marginados, con altos niveles de violencia y que no tienen acceso a formación técnica, ni a educación superior debido a la presencia de maras, a una fuerte estigmatización o a un bajo nivel de escolaridad, por lo que corren el riesgo de ser reclutados por las maras o de emigrar de forma irregular. Se priorizan barrios marginados de San Salvador, Zacatecoluca y Cojutepeque en El Salvador; Tegucigalpa, San Pedro Sula y Santa Rosa de Copán en Honduras; Ciudad de Guatemala y Villa Nueva en Guatemala.

Otros países miembros del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) participan en la réplica o escalamiento de medidas de la fase anterior CaPAZ I, la gestión del conocimiento y el intercambio de experiencias para aportar al proceso de integración social centroamericana.



Jóvenes de El Salvador, Guatemala y Honduras participantes de los distintos componentes del programa CaPAZ

Representantes del SICA, SISCA, GIZ, Comité de jóvenes y empresas reconocidas durante el evento regional "La Región SICA es joven y CaPAZ"



CaPAZ II trabaja en cuatro campos de acción:

1. Salud mental y apoyo psicosocial

Personal de instituciones locales y nacionales, y jóvenes facilitadores (*peer educators*) en Guatemala, Honduras, El Salvador y otros países del SICA están capacitados para fomentar la resiliencia psicosocial de jóvenes.

2. Ofertas integrales de formación técnica

En determinados barrios con altos niveles de violencia se ha ampliado la oferta de formación profesional no formal para jóvenes que sufren discriminación múltiple.

3. Buenas prácticas con empresas privadas del sector verde o digital

Empresas privadas que ofrecen empleos verdes o digitales desarrollan o replican buenas prácticas para la promoción del empleo.

4. Enfoque de derechos de la juventud y participación juvenil

Se aplica un enfoque basado en los derechos de la juventud prestando especial atención a la participación en la ejecución del proyecto.

CaPAZ II trabaja a nivel local y nacional con municipalidades, organizaciones de la sociedad civil, Ministerios de Desarrollo Social, Trabajo y Educación, así como los institutos nacionales de formación profesional (INFOP en Honduras; INSAFORP en El Salvador, INTECAP en Guatemala y centros de formación del sector privado o de sociedad civil como CADERH en Honduras y FUSALMO en El Salvador). Los actores del sector privado son empresas que ofrecen empleos verdes y digitales, asociaciones empresariales y cámaras de comercio. A nivel regional, se coordina estrechamente con la SISCA y otros entes del SICA, entre ellos el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP).

Impactos del programa CaPAZ I

A la finalización de la primera fase en marzo 2023, el programa CaPAZ I contribuyó a los siguientes impactos.

1,275 jóvenes fortalecieron su resiliencia psicosocial después de participar en procesos de formación o capacitación que abordan de forma transversal aspectos de Salud Mental y Apoyo Psicosocial e incluyen metodologías como mentoría entre pares, musicoterapia, floricultura terapéutica, entre otros. La región SICA cuenta con 243 personas capacitadas para fortalecer la resiliencia de jóvenes a través de un **módulo de capacitación validado a nivel regional** y listo para replicarse en otros países de la región.

1,646 jóvenes completaron con éxito cursos de formación y capacitación que han sido adaptados a sus necesidades y se entregaron en formatos virtuales o geográficamente móviles tomando en cuenta los contextos de violencia. CaPAZ I desarrolló **doce ofertas de formación relevante para el mercado laboral** en sectores tradicionales y no tradicionales (p.ej. floricultura, talla en madera, soluciones digitales, producción audiovisual y musical, inglés, electricidad, robótica, etc.). Entre los jóvenes participantes se encuentran mujeres jóvenes, privados de libertad, miembros de la comunidad LGBTQI+ y jóvenes con discapacidad.

CaPAZ I estableció **cooperaciones con 31 instancias del sector privado para reducir la discriminación** contra jóvenes de municipios con altos niveles de violencia a través de 16 medidas conjuntas como pasantías laborales, campañas de sensibilización, jornadas de puertas abiertas, donaciones en especie de una empresa centros de formación.

El **enfoque integral de CaPAZ** tomó en cuenta la realidad de jóvenes en contextos de violencia y puede convertirse en un modelo replicable en la formación profesional en la región SICA. El **desarrollo de capacidades** de las contrapartes del Estado, de sociedad civil y el sector privado ha generado sostenibilidad y fomentó el **aprendizaje común entre países vecinos en la región SICA**. CaPAZ I aportó a las prioridades de la **Política Social Integral Regional del SICA 2020-2040** de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana.

Publicado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Domicilios de la sociedad, Bonn y Eschborn, Alemania
Promoción del Empleo Juvenil y de la Resiliencia en Centroamérica (CaPAZ II)
Boulevard Orden de Malta, Casa de la Cooperación Alemana, Urbanización Santa Elena, Antiguo Cuscatlán La Libertad, El Salvador, C.A.
Felicitas Eser
felicitas.eser@giz.de
T +503 2121-5100
F +503 2121-5101
www.giz.de

Autor: Felicitas Eser
Fecha: Mayo 2023

GLZ es responsable del contenido de esta publicación.

En cooperación con: Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA)
Por encargo de: Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) División 315 Centroamérica
Dirección del BMZ: BMZ Bonn BMZ Berlin Dahmannstrasse 4 Stressemannstrasse 94 53113 Bonn, 10963 Berlin Deutschland
T +49 (0)228 99 535-0 T +49 (0) 30 18 535-0
T +49 (0)228 99 535-3500 F +49 (0) 30 18 5352501
poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de

Para más información:

